

## Suscripción.

## CENTRO-AMÉRICA:

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0 05

# OTRO DIARIO

## Remitidos.

Columna de corriente.....	\$ 5-00
1 „ „ „ periódico.....	7 50

## Anuncios.

1 Centímetro en columna.....	0-05
------------------------------	------

Comunicados de interés.  
Gratis, à juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA  
C. de la Catedral, 9.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

SAN JOSÉ, MARTES 22 DE DICIEMBRE DE 1885.

FRANCISCO HUETE  
ADMINISTRADOR

## ALMANAQUE.

DICIEMBRE DE 1885.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

MARTES 22.—Santos Demetrio, Honorato y Floro, mrts.; san Zenón, mr.

## Los liberales triunfan.

Es punto incuestionable que en manos de la juventud está el destino de la sociedad moderna: ella mira hacia adelante, ella marcha con la frente erguida, abandonando las viejas preocupaciones, y buscando la meta y la solución de los grandes problemas sociales.

El corazón no gastado por las pasiones que atrofian, sino recalentado al fuego de las pasiones que levantan y ennoblecen; la cabeza fresca y rico en ideas el cerebro,—sin compromisos con el pasado,—y ardiendo el pecho en patriotismo y amor á la libertad, que es casi diosa, pues á su inspiración se han formado las nuevas nacionalidades, segunda creación del mundo, *fiat* grandioso de la civilización.

La juventud está llamada á descuajar las selvas de la ignorancia, á destrozarse los ídolos de la tiranía de arriba y de la esclavitud de abajo, y—rompiendo con mano firme la venda de lo tradicional,—ella creará una idealidad nueva, á que se ajusten las instituciones, y bajo la cual se agrupen los pueblos para disfrutar del mayor bien posible sobre la faz de la tierra.

Lo fantástico, lo tradicional, lo dogmático, lo oscuro en todos sentidos ha sido y es por desgracia todavía en gran parte de las naciones la base del gobierno y dirección de las sociedades.

En religión, hay un libro lleno de misterios; trama inexplicable de episodios irracionales de la vida errática y misteriosa de un pueblo, que todavía no ha tenido suficiente amor á la patria para formarla; panorama de crímenes sancionados por un dios irascible y cruel: pues ese libro

se conserva como modelo y ejemplo de moral y virtudes.

En política, la tradición de un poder caprichoso y voluble, una diplomacia doble y suspicaz y un maquiavelismo corrompido; he ahí el gran modelo de las monarquías y de gran parte de las llamadas repúblicas.

En lo económico, el viejo sistema de crear deudas enormes, que abruma la actividad de los pueblos y empecen su independencia y entran sus progresos; nada que liberte al pueblo de la tutela y el pupilaje y de la enorme contribución que lo aniquila; la teoría que triunfa es todavía la de sacar dinero á todo trance de los bolsillos del hombre que trabaja y suda: tal es lo que se cree buen servicio público y administración de los tesoros nacionales, donde quiera que el rutinismo figura al frente de los gobiernos.

En instrucción, la fe, el dogmatismo como cimiento del edificio del desarrollo intelectual y el aparato y farsa aparente, como gran resultado de los trabajos del maestro, que aun no ha visto la ley de la enseñanza liberal, única posible y real: aquello es aplaudible, y más ó menos seguido en la mayoría de las escuelas, visto como lo mejor y desde luego como lo más fácil en la senda del saber.

Mas todo ese confuso caos de las edades pasadas, que bien pronto han de ser juzgadas como época antigua del mundo, cuando la gran revolución positivista y racional se realice, desaparecerá, y en su lugar un mundo de luz, creación de la cultura moderna se levantará á los ojos del hombre que con atenta mirada observa las grandes evoluciones del pensamiento.

Los pueblos nuevos, no sujetos á preocupaciones sancionadas como verdades por el pasado, están llamados á ser modelo y ejemplo en el gran movimiento hacia adelante y hacia arriba.

Contrayéndonos á lo que más de cerca nos toca, á las repúblicas centro-americanas, creemos poder afirmar que Costa-Rica ha entrado con paso firme y decidido en la vía del progreso y ha sido la primera en llamar á la juventud ilustrada y de nobles propósitos al manejo y administración de la cosa pública.

Cada uno de los hombres, en cuyas manos está hoy el problema del porvenir, es aquí un joven de mirada clara, de genio activo y de intenciones rectas en el cumplimiento de su deber.

La juventud triunfa.

La suerte de las otras cuatro pequeñas nacionalidades del istmo, que un día formarán respetable federación, no nos puede ser indiferente.

En el Salvador, Honduras y Nicaragua el problema está oscuro: las esperanzas lejanas todavía de que llegue á realizarse la evolución propiamente liberal.

Bográn calla y se encuentra como entre la espada y la pared.

Cárdenas, representante á la fuerza de un círculo, parece llamado á ser sustituido por un miembro de lo antiguo, de lo que no ve adelante sino atrás.

Menéndez, cediendo á instigaciones del retroceso, da su golpe de estado, y no se sabe,—aunque sí puede conjeturarse,—si al fin se decidirá por el partido de la juventud liberal y culta.

Barillas, hombre nuevo en cierto modo, que subió al poder cuando Barrios pagó tributo con su vida á su ambición desatentada; Barillas, que se ha visto por lo mismo en la posición más difícil en que la suerte y sus propias condiciones personales lo han podido colocar, después de varias vacilaciones, disculpables en consideración á las circunstancias en que subió al poder; Barillas, que no ha podido menos de ver que la juventud, ecienta de ruines ambiciones y limpia de manchas asquerosas, es la llamada á ayudarlo y á verificar la gran evolución en Guatemala,

ha recurrido, según se nos comunica por telégrafo, á la formación de un ministerio de jóvenes, cerebro del verdadero partido liberal y esperanza cierta de un brillante porvenir que ya está á las puertas.

Forman ese ministerio:

Don Antonio Lazo Arriaga, joven hondureño distinguido, que fue un tiempo subsecretario de Fomento y á quien llamaban *alma de Ministro*; pedagogo eminente en la normal de Señoritas de Belén, hombre de luces, liberal á toda prueba y de firmísimo carácter;

Don Manuel Valle G., redactor que fue del *Diario de Centro-América*, joven ilustrado y bien conocido en estas repúblicas y en el exterior;

Don Carlos Herrera, hijo del bien conocido Ministro Don Manuel Herrera, quien al claro ingenio heredado de su señor padre, añade condiciones especiales que le hacen digno de su puesto.

Don Salvador Escobar y Don Abel Corzo, jóvenes muy ilustrados, discípulos distinguidos de la escuela liberal, de aquellos que en las aulas han bebido las purísimas aguas de la libertad, y que creemos que llevarán al poder luz y nobles aspiraciones.

Así, pues, se enlaza Guatemala con Costa-Rica; así se va unificando el verdadero gobierno de la juventud liberal; así se camina á la unificación de Centro-América.

Podemos concluir como empezamos, diciendo entusiasmados:

La juventud liberal triunfa!

## Noticias del Salvador.

El General Menéndez ha nombrado Consejeros de Estado á los Señores Don José Rosales, Dr. Don Rafael Izaguirre, Dr. Don Nicolás Angulo, Dr. Don Dosíteo Fiallos, Don Pilar Lagos, Don Gustavo Lozano, Don Eugenio Aguilar y Don Carlos Cromeyer. Justo es recomendar, entre estos señores, á Don José Ro-

sales, que se distingue por su independencia de carácter y por su patriotismo.

—Son atribuciones del Consejo: dar su opinión al Gobierno en los asuntos que le consulte y proponer las medidas que conceptue de interés público. Los actos del Consejo serán autorizados por un Secretario nombrado por el Gobierno, y que es Don Fernando Ayala, salvadoreño distinguido por su honradez y que pertenece como la mayoría del Consejo, al partido conservador.

—La Subsecretaría de instrucción pública y cultos se ha resumido en la de Justicia y Relaciones Exteriores.

—El Gobierno ha declarado que el Doctor Don Lorenzo Montúfar es abogado de la República Salvadoreña desde el año de 1849.

—Ha sido nombrado Rector de la Universidad Central el Dr. Don Nicolás Tigerino y Vice-rector el Dr. Don Daniel U. Palacios. El Señor Tigerino ya había ocupado el mismo puesto antes de ahora; el Señor Palacios ha desempeñado también en años anteriores el cargo de profesor de diferentes materias en aquel establecimiento.

—Las distinguidas intitutrices Doña Laura Hall y señorita Refugio Morán han renunciado la dirección del Colegio Normal de Señoritas, y ha sido aceptada la renuncia. Difícilmente serán llenados esos puestos con otras personas que reúnan las cualidades de competencia con que se distinguían las señoritas nombradas, como inteligentes y hábiles directoras del Colegio.

—El General Roberto Delgado, nicaragüense, parece que trató de suicidarse, pero tuvo la cordura de darse el balazo en la pierna.

—Siguen presos los Generales Mora, Monterrosa y López. Una junta de señoras de la capital fue donde el General Menéndez á pedir que pusiera en libertad al General Mora, pero, á pesar de sus súplicas y de las lágrimas de una de ellas nada consiguieron del Dictador.

—Se han hecho algunas manifestaciones públicas en favor del Señor Menéndez. Tanto éstas, como las actas que se han levantado en los departamentos no prueban nada; pues muy sabido es cómo se hacen éstas demostraciones de aprecio en nuestros países. Entre las que ha recibido el Dictador, está la de la clerecía; "El Católico," que es

su órgano, se deshace en elogios por el golpe de Estado. Siempre los clérigos están con los hombres que dan golpe de esa clase.

—Los deudos del ex-presidente Dueñas pidieron que se diera gratis un lugar en el cementerio para erigir un monumento; el Gobierno no accedió á ello, pero después de nuevas reflexiones fue concedida la solicitud.

—El General Menéndez cambia de ideas instantaneamente, y parece que hoy subirá otra vez el Señor Galindo y que caerá el Ministro conservador Don Cruz Ulloa.

—Se cree que el General Rivas á quien debe el Señor Menéndez el puesto que ocupa, le es adverso y que está por la revolución.

—Don Francisco Castañeda se ha hecho cargo de la redacción del "Diario Oficial." El Señor Castañeda atacó, no ha mucho, de una manera franca y valiente al Ministro Señor Gallardo, mostrándose partidario del Señor Don Antonio Grimaldi, que es el liberal radical más distinguido del Salvador. Si los liberales partidarios del Señor Grimaldi y del Doctor Ayala se unen, es posible que dominen la situación.

—El tesorero general Don Benito Orozco, socio del ex-ministro Dr. Gallardo, está llamando la atención pública por su manera de proceder. Ultimamente ha fundado un taller de sastrería, para coser la ropa de los soldados, que antes se daba á las mujeres pobres de la capital. Se habla también de un cargamento de mercaderías que ha entrado al Salvador, por cuenta del Sr. Orozco sin pagar derechos.

—El ex-ministro Dr. Gallardo ha sido llamado de Nicaragua; probable es que los partidarios del Cacho intenten fomentar la revolución en el Salvador; á esto obedece quizá el llamamiento del Sr. Gallardo y la ida á Nicaragua del Gral. Don Lisandro Letona, opuesto á la política del Presidente Provisional.

—El Sr. Don Pedro Meléndez, ex-ministro del Dr. Zaldívar, ha regresado al Salvador, con garantías de que no será molestado, como lo fue anteriormente.

—Don Fabio Morán, que hace poco estuvo entre nosotros, se halla ya en el Salvador, su patria; el General Menéndez, enemigo personal y político del Sr. Morán, ha consentido en su regreso al país; pero muy probable es que más tarde vuelva á ex-

pulsarle del Salvador; porque entre ellos no puede haber ningún avenimiento, sobre todo en política.

—Se ha publicado en el "Diario Oficial" el Manifiesto que el Señor Menéndez ha dirigido á los pueblos de la República, con motivo de la disolución de la Asamblea Censituyente, del cual hablaremos por separado.

## NOTICIAS POR CABLE.

### TELEGRAMA DE SAN JUAN DEL SUR.

Recibido en San José, el 20 de Dbre. de 1885.

Traducido por Don E. G.

CONSTANTINOPLA.—La Sublime Puerta ha dirigido una circular á las grandes potencias referente á la misión de delegados turcos á Khaskoi en Rumelia. En esa circular se asegura que los delegados acaban de llegar á Philipópolis con el decreto del Sultán en que se concede completa amnistía á los Rumelos, que han tomado parte en la última insurrección.

BELGRADO.—Muchas ciudades y villas de Servia han dirigido un memorial al Rey Milán para pedirle continúe la guerra hasta lograr que Sofía caiga en manos de los Servios. Con tal fin los memorialistas se comprometen á arrostrar todos los peligros y á hacer toda clase de sacrificios.

WASHINGTON.—En la sesión de hoy de la Asociación veterinaria nacional, el Señor Plogemaun leyó un discurso referente á la enfermedad conocida erróneamente bajo el nombre de hidrofobia, y que no consiste en otra cosa que en el desequilibrio del sistema nervioso. En ese discurso se sienta la teoría de que el agua de amoniaco es el único agente eficaz y seguro para la curación de la rabia producida por la mordedura de perro ú otros animales rabiosos.

VIENA.—Ha salido para Belgrado la comisión nombrada para demarcar la línea que, durante el armisticio, deben respetar las fuerzas beligerantes búlgaras y servias. El Ministro ruso en Belgrado asegura que Bulgaria se ocupa en negociaciones de paz.

VALPARAISO 16.—El último censo da á Valparaiso una población de ciento veinte mil habitantes de los cuales un número considerable es de extranjeros. En la barca francesa Fenelón llegó ayer el monumento para perpetuar la memoria del marino Arturo Pratt que tanto se distinguió en la última guerra contra el Perú.

NUEVA YORK, 17.—El vapor "City of Méjico" ha sido visitado y registrado por embarcaciones aduaneras. La pesquisa no ha sido estéril, pues las autoridades han encontrado abordo gran cantidad de armas y municiones de guerra. Este vapor de la línea "Alexander," vendido fraudulentamente á un Cubano-Español cuyo nombre se ignora, tenía abordo 600 toneladas de carbón y una

tripulación ercogida de 40 hombres que había recibido la orden terminante de no decir á nadie ni el rumbo que iba á tomar el buque ni el objeto del viaje. Se sabe que también se trataba de llevar abordo un número considerable de otras cajas de contenido sospechoso. El Capitán del Puerto se ha negado á dar el permiso indispensable para que el "City of Méjico" salga del Puerto. Parece cosa averiguada que este vapor debía recoger mas gente en New-Port y dirigirse de allí á la costa del Estado de Florida, desde donde intentaría una expedición filibustera sobre Cuba.

DUBLIN.—Un despacho especial de Londres dirigido al "Freesmans Journal" tiene por objeto dar la seguridad de que tanto Lord Spencer, antiguo Gobernador de Irlanda, como el conde de Granville, ex-Ministro de Relaciones Exteriores, aprueban el plan de Mr. Gladstone para el Gobierno de Irlanda.

PARIS.—Hoy no ha habido más novedad que el derrumbo de parte del Pont Neuf que pone en comunicación la ciudad con el barrio donde está situada la Iglesia Catedral Notre Dame. Se teme que todo el puente se venga abajo. El desastre ha sido causado por una fuerte crecencia del rio Sena. El agua sigue ascendiendo. Probablemente habrá terribles inundaciones.

Las elecciones para Presidente de la república francesa se verificarán el 28 del corriente diciembre.

LONDRES.—Conforme á un despacho de Berlín, enviado al "Standard," el Sultán ha nombrado al Príncipe Alejandro de Battenberg, Gobernador vitalicio de Rumelia con derecho de sucesión.

ROMA.—Hoy ha sido firmado con mucha pompa y aparato el fallo arbitral en la cuestión germano-española respecto á las islas Carolinas. 32 convidados asistieron al banquete dado con ese motivo por el señor Jacobini, Cardenal Secretario de Estado de León XIII.

PARIS.—El Gabinete está resuelto á mirar la reducción del presupuesto para la expedición del Tonquín como un voto de falta de confianza en el Gobierno. El primer Ministro, señor Brisson, manifestó en la Cámara de Representantes estar listo para entrar en la discusión del presupuesto.

DUBLIN.—El corresponsal del "Telegraph" expresa la opinión de que no hay duda que Mr. Gladstone ha sondeado la familia real en todos los asuntos importantes relativos á Irlanda, y ha buscado el apoyo del Príncipe de Gales con el fin de allanar las dificultades que se presentan para hacer á Irlanda nuevas concepciones. El "Freesman's Journal," y el "United Ireland" están de acuerdo en que Lord Salisbury y los conservadores no ofrecen más que una autonomía efímera para Irlanda. Es seguro que el Gobierno será derrotado en el parlamento por el esfuerzo combinado de los liberales y parnelistas.

MADRID, 18.—"El Liberal" asegura que Marruecos ha hecho ofertas

territoriales á España y Francia con el fin de obtener el apoyo de ambos Gobiernos contra las pretensiones de colonización manifestadas por Alemania.

VIENA.—Por el Boletín semi oficial publicado ayer se sabe que el estado de guerra no ha cesado todavía: Bulgaria exige que Servia evacue el distrito en que se halla situada la fortaleza de Widdin. El Rey Milán considera que no es equitativa esta exigencia, y se muestra dispuesto á continuar las hostilidades si se insiste en ella. Pero se compromete á mantenerse á la defensiva.

LONDRES.—A última hora se ha sabido que las tropas serbias han evacuado el distrito de Widdin.

WASHINGTON.—El Senador John Mitchell de Pensilvania, Presidente de la Comisión de Pensiones, ha presentado un dictamen favorable al memorial firmado por miles de ciudadanos en que se pide se conceda una pensión de por vida á la señora Julia Dent, viuda del General Grant.

El respectivo proyecto de ley fue aprobado inmediatamente, sin debate.

## CABOS SUELTOS.

**Teatro.** El sábado, como habíamos indicado se, puso en escena en nuestro teatro la zarzuela titulada *Adriana Angot*, á beneficio de la característica Sra. R. de Bachiller, la cual, á decir verdad, no tiene gran papel en esa obra. Esta no es por otra parte una de las zarzuelas que entusiasman; pero tiene bellísimos contrastes y sobre todo el desarrollo de la trama, que nos parece poco natural, da lugar sin embargo al gran papel de la *Lange*, representado por la Srita. Villareal, que por desgracia estaba indispuesta esa noche y que no pudo subir á la altura de su bien sentada fama.

La Ors estuvo lindísima en su carácter de *hija de Madama Angot*, y los demás papeles desempeñados por las Sras. B. de Jiménez, Sanz de Sendra, A. de Fors y Srita. Sigüenza, lo estuvieron bastante bien.

En cuanto á los artistas, tanto Bachiller en *Pomponet*, como Villareal, en *Louchard*, Carbonell en *Pitou* y Jiménez en *Larivandiere* hicieron prodigios de habilidad para salvar aquella frialdad que se nota en la obra, por la impropiidad de entradas y salidas é inoportunidad de ciertos episodios, que á nuestro humilde juicio amenazan de naufragio á la traducción española de *Adriana Angot*.

El coro de *fumadoras* y la *Zamacueca* de los *sobrinos del Capitán Grant*, que se dieron como final ó *alipego*, entusiasmaron considerablemente al público.

El domingo se repitió la obra y parte adicional, con mejor ejecución á nuestro entender, fuera de tal cual tropiezo de los coros.

No hemos de pasar por alto que tanto en la primera como en segunda representación, Alvarez estuvo felicísimo con su *luy*.

La R. de Bachiller bailó la *Zamacueca* brillantemente y el coro de *fumadoras* estuvo encantador.

Para esta noche *La Tempestad*.

**Damos** gustosos nuestro saludo de bienvenida al apreciable artista don Francisco Durini, llegado á ésta por el último vapor. No sabemos si viene á permanecer entre nosotros por algún tiempo; y de serlo así, nos alegraríamos, entre otros motivos, porque sería útil al país con sus conocimientos en el arte de la estatuaria y como hábil marmolista.

**De Alajuela** nos dicen que los exámenes que rindieron las escuelas de niñas y párvulos de esa ciudad dirigidas por las inteligentes institutricis Señoritas Mariana Gagini y Mercedes Rodríguez, fueron muy satisfactorios.

Si la primera señorita es digna de aplauso por su constante consagración al cumplimiento de su deber, la segunda exige admiración por haber coronado con tan feliz éxito el trabajo de dos meses que hace que está al frente de aquel establecimiento.

Bien por Alajuela y por ellas que ya empiezan á recoger el fruto de sus afanes.

**En Guatemala** ha habido cambio de ministerio, acerca de lo cual hablamos en el editorial del número de hoy. Quisiéramos saber si D. Anselmo H. Rivas está de plácemes, como estuvo cuando salieron desterrados los Señores Doctores. D. Lorenzo Montúfar y Lainfiesta.

**Oficina de Estadística.** El Sr. don E. Villavicencio, que trabaja incansablemente y con tanto éxito en la oficina de la cual es director, ha pedido por la prensa á los jefes políticos de los cantones que le envíen los cuadros de defunciones de sus respectivas localidades durante el mes último, á fin de formar el "Anuario estadístico" del presente año.

**Sensible pérdida.** En el Salvador ha muerto el Sr. Dn. Ambrosio Méndez, profesor de la Universidad. Cuanto puede decirse en obsequio de este notable ciudadano es poco. Hon-

radez acrisolada, talento é ilustración, virtudes cívicas y del hogar, todo lo tenía en grado eminente el Sr. Méndez; de manera que no sólo su apreciable familia, sino la patria ha perdido uno de sus mejores hijos. Desde aquí enviamos nuestro pésame á su virtuosa familia, y en especial á nuestro amigo el joven poeta Dn. Joaquín Méndez, hijo del apreciable caballero que acaba de rendir la última jornada de una vida llena de merecimientos.

**Charada.**—Nos ha sido enviada para su publicación la siguiente:

Mi prima es vasta y profunda  
Y mil peligros encierra,  
Si no se encuentra en la tierra  
Toda la tierra circunda;  
Una letra es mi segunda  
Del alfabeto latino;  
Se obtiene un género fino  
Juntando mis dos postreras  
Si la molestia te dieras  
De ponerlo en masculino  
Es mi todo una mujer,  
No es posible remediar,  
Dulce, ardiente, seductora,  
Cuya faz encantadora  
Es símbolo del placer;  
Más que de amor á su lado...  
Su voz es canto elevado  
Que se arranca de una lira,  
Es el amor que se inspira  
En un pecho lacerado.

—BOCCACCIO.—

**Elecciones.**—En San Mateo fueron electos Regidores principales; Don Ciro A. Navarro, José M. Coronado, y Don Gabriel Rodríguez, suplentes, Manuel Acosta, Zenón Rodríguez, Alcalde, Sr. Manuel Rodríguez, suplente, Francisco Cordero.

**Entre curas.**—Nos piden que publiquemos lo siguiente:

Se dice que el P. Guzmán, conocido *P. Viriaco*, que tanto dió que hacer en *tiempos que pasaron*, se vuelve á establecer definitivamente en Heredia, y se dice también que trae la marcada intención de socabarle los cimientos al Cura, que es querido de todos los partidos y de quien es su fingido amigo, para calzarse el curato y volver á las de *Marras*.

No podemos creer esos *díceres* y deseáramos que algún herediano ilustrara al público en lo que se refiere á esos rumores, que pudieran comprometer la tranquilidad de que gozan hoy aquellos vecinos.

**Se nos ha** manifestado por algunas personas el deseo de que indiquemos la conveniencia de

que se conserve el uso introducido por el Señor comandante Valverde en el cuerpo de policía de publicar diariamente las altas y bajas de los agentes; lo hacemos así, sin comentarios, porque saltan á la vista las razones que hacen utilísima esta costumbre.

**En la Union** está contento el vecindario con el jefe Político Sr. Ramirez, á juzgar por las siguientes líneas que de allí nos han remitido, pidiéndonos su publicación, líneas que dicen así:

"Digna de elogio es la conducta intachable que el Sr. jefe Político, don Espiritu Santo Ramirez, ha observado desde el primer día en que el Supremo Gobierno depositó en él el bastón de la primera autoridad de esta Villa. Varios casos hemos presenciado, en que, de un modo claro y evidente, hacen resaltar la delicadeza y equidad del que hoy dirige los destinos de este vecindario.

El exacto cumplimiento de la ley, su modo de proceder franco y leal es bastante para que cada uno pueda formarse juicio ó juzgar de la honradez y desinterés con que maneja los negocios de este pueblo, sacrificando hasta sus propios intereses por el bien público. Esperamos que así continúe y no vacilamos en augurar á la Villa de la Unión un magnífico porvenir."

## Importante folleto

Hemos recibido el que se intitula "Ecuador-La Revolución.-Campana de 1884" que ha publicado en San Salvador el infatigable caudillo liberal Gral. don Eloy Alfaro, quien cuando no maneja la espada apela á la pluma, para poner en claro las infamias de los terroristas y comunicar nuevos bríos y amor á la libertad en sus compatriotas. "Honor, razón y justicia, dice Montalvo, pueden muy bien tocar á la espada tanto como á la pluma: la pluma y la espada son hermanas en los pueblos libres y cultos: Palas y Minerva son la misma diosa en la sagrada Atenas." Eloy Alfaro donde está suele hermanar las glorias del heroe con la modestas labores del escritor que, sin remilgos de literato, se va derecho al corazón de los tiranos. Cuando hayamos leído el folleto á que hacemos referencia, diremos algo sobre él.

## TELEGRAMA DE ATENAS.

Recibido en San José, el 21 de diciembre de 1885, á las 10-34 p. m.

Señores Redactores del "Otro Diario"

Ayer fue la elección para el año entrante, y salió elegido alcalde propietario Dn. Juan González, suplente Dn. Cecilio Sandoval; Regidores propietarios, Dr. José Varela, Dn. Daniel Ruiz, y Dn. Manuel Matamoros; suplentes, Dn. Paulino Chaverri, y Dn. José María González.

## REMITIDO.

## Exámenes.

Hemos presenciado con sin igual satisfacción los que rindió la escuela de párvulos de esta Capital en los días 17, 18 y 20 del corriente.

Nada podía entusiasmarlos tanto como el convencimiento adquirido con hechos palpables, sin ostentación ni galas, de los grandes é increíbles adelantos realizados en aquel plantel, por las dignísimas institutrices que lo dirigen.

La respetable señora doña Amelia R. de Bonilla, y las Sritas. Ana Castillo, Talía Pacheco, María Durán y Margarita Rivero, han demostrado una vez más que las adornan dotes verdaderamente envidiables como maestras, y que saben cumplir su noble misión de amazonas del progreso.

Ver cómo las tiernas inteligencias de los niños se desarrollan armónica y sabiamente con sus bellas directoras, cual flores del pensil que abren su corola al vivificante rayo del sol ó para recibir el rocío que fecunda y fortalece; ver cómo, por medio de la dulzura que caracteriza á las hermosas, aquellos niños poseen conocimientos muy superiores á su edad, y que no se ha visto nunca; ver cómo raciocinan, analizan y componen con maestría inconcebible; todo aquello nos llenó de entusiasmo y asombro y nos causó emociones infinitas.

No se preparan allí clases especiales para el examen; no se escogen ciertos niños para quedar bien, no: la rutina está destruída, y el viejo sistema desapareció ya: á todos sin excepción se reparte el pan de los conocimientos sin distinción de clases ni edades.

Que los párvulos sepan el mapa de América, la Geografía general de Centro-América y la particular de Costa-Rica, es en realidad, sorprendente y raro: y

como saben geografía saben otras asignaturas, de tal manera, que nunca se vió en Costa-Rica exámenes iguales ni parecidos.

Seguramente las maestras de la escuela de párvulos no esperaban obtener un resultado superior á todo lo que se pueda exigir; y si envidiosos y recalitrantes niegan el mérito indiscutible del progreso realizado, ya tienen sobre sí un fallo desfavorable.

Felicitemos con entusiasmo á las dignas maestras de la escuela de párvulos:—cual entendidas jardineras, han sabido cultivar sus botones y plantas, para recoger abundante cosecha de flores de fragante esencia que embalsaman el cielo de la Patria que las bendice.

San José, 21 de Dbre. de 1885.

## Esparta.

Si el malogrado Gral. Fernández inició una era que marcaba notablemente su administración;—el actual Gobernante Lic. don Bernardo Soto desarrolla de una manera admirable el progreso en Costa-Rica.—Sus actos determinan sus ideas, y éstas sólo tienden á sacarnos del ruinoso y miserable estado en que nos colocara, poco há, un Gobierno cuyo sistema era absolutamente absurdo.

Quienes conocemos el valor de un Gobernante que reúne las cualidades del señor Soto, no dudamos de los resultados, aunque lamentemos la administración local de algunos pueblos. A su genio emprendedor, progresista y republicano, reúne la virtud de ser eminentemente democrata y civilizador. Con su administración se ha consumado la aparición de los derechos necesarios al ciudadano, y la República libre en su más alto punto democrático se ha restablecido.

El ciudadano don Bernardo Soto debe ser objeto de una ovación no interrumpida de plácemes espontaneos, y sinceros: Así lo exigen la gratitud nacional y los beneficios que asegura su Gobierno republicano.

El Lic. Soto es actual jefe de una administración verdaderamente interesante al país. Desearíamos que sea él el Presidente Constitucional en el próximo periodo, y que nos dirija entonces, si no ahora, una mirada compasiva, porque nuestra situación se hace más difícil cada

día. El hará justicia una vez más; cumplirá con su deber y contribuirá á nuestra felicidad; llevará en su conciencia la satisfacción de haber obrado bien, y jamás podrá desear más recompensa, exclamando entonces nosotros con el salmista. ¡Señor, tu justicia surte efecto, y tu sabiduría consiste en saber mandar!

Esparta, Dbre. 18 de 1885.

UN ESPARTANO.

## AVISOS.

Gran Lotería.  
\$ 5-000

Se sorteará el 1º de Enero de 1886 en varios premios.

Billetes vende

J. TEODORICO QUIROS.  
**OJO.** En el anterior sorteo el N.º 1943 fue premiado con **MIL PESOS**

el que vendí en cuartos de billetes.

San José, Diciembre 10 1885.

12 v.—6.

## HOTEL COSMOPOLITA.

Alajuela.

En la calle de la estación, cien varas al sur de la plaza principal, está abierto al público este establecimiento, desde el 1.º de los corrientes.

En él encontrarán sus favorecedores, habitaciones confortables, mesa variada y abundante, buen trato, limpieza en todo y esmeradísimo servicio.

La cantina está surtida de los vinos y licores más delicados, sin que falten por eso los del país.

Ofrecemos también un variado surtido de apetitosas concervas, frescas todas, puros magníficos y deliciosos sigarillos.

En el mismo establecimiento se alquilan bestias, garantizando su buen paso, agilidad y fortaleza. Precios módicos en todo. M. B. AGÜERO.

Propietario.

Dic. 1885.

20 alt—10

## EN LA PANADERIA

"La Mallorquina."

Harina de las acreditadas marcas

Golden, Gate y Corona á \$ 9-50 quintal.

EUGENIO LAMICQ.

6 v.—6.

## GRAN SURTIDO.

FIGURAS PARA PORTALES.

JUGUETES PARA NIÑOS.

INSTRUMENTOS DE MÚSICA:

pianos, violines, arpas, cmetas, etc., etc., etc

Librería de J. Montero, Catedral, 10 y 12.

6 v.—1.

## FIESTAS.

Para pulpería ó vinatería se venden unos estantes con mostradores, urnas etc.

En la Botica de la Estralla informarán.

4 v.—1.

## A charlar y gozar!

Nos invitan para asistir á las fiestas de Alajuela, donde según parece, se recomienda por su decencia, buen servicio y local adecuado para conferencias amistosas, el establecimiento rotulado "La Nave" 100 varas al Oeste de la plaza principal. En su interior asegura su dueño establecer juegos libres y ventajosas garantías para todos los concurrentes de las demás provincias.

La charla y el gozo nos espera como despedida del año que se vá. A charlar y gozar!

Unos Josefinos.

3 v. 3

Diciembre 15 de 1885

J. F. Echeverría. J. Castro Mendez.

Echeverría & Castro.

Comisionistas.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P 25.

ARSENIO JARDIN,  
COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, fente á la Imprenta de la Paz.

P.—4.

IMPENIA DE LA PAZ.